

PRIMERA CUMBRE IBEROAMERICANA

Hemos creído oportuno dar a conocer a nuestros lectores las intervenciones resumidas de los Jefes de Gobierno y de Estado que participaron en la Cumbre Iberoamericana que se realizó en Guadalajara.

Se trata de un material de primera importancia para juzgar algunos de los elementos fundamentales de la situación política en América Latina, tan importante para el diseño de nuestra propia actividad.

Por supuesto que los textos de los discursos no son todo y en algunos casos significan muy poco, son simple retórica. En otros son manifiestos auténticos. Pero, en todo caso, hasta conocer la retórica es importante para el análisis político. Ese es el propósito fundamental de esta publicación.

La redacción.

MEXICO

Inaugurase primera cumbre iberoamericana con el lema "hacia el tercer milenio"

Guadalajara, México, 18 de julio (XINHUA). -La primera cumbre iberoamericana, con el lema "Hacia el Tercer Milenio" se inauguró esta tarde en esta ciudad, estado de Jalisco, 580 kilómetros al occidente de la capital mexicana, con la participación de 23 jefes de estado y de gobierno de 21 países iberoamericanos-19 naciones latinoamericanas, España y Portugal.

Los jefes de estado y de gobierno de los países iberoamericanos, con una identidad social y cultural, se reúnen por primera vez en los últimos 500 años desde el descubrimiento de América en 1492, respondiendo a la invitación formulada por el presidente mexicano, Carlos Salinas de Gortari, en la reunión cumbre del grupo de río, celebrada en octubre pasado en Caracas, Venezuela.

Al formular esta invitación, el presidente mexicano pretendía abrir "nuevos cauces para el diálogo y la concertación, que permitan el debate sobre la activa participación de las naciones de Latinoamérica y Península Ibérica, en el nuevo concierto internacional.

El mandatario mexicano inauguró esta tarde en el Instituto Cultural Cabañas de esta ciudad la primera cumbre ante todo, en nombre de todos los mexicanos y de su gobierno, expresó bienvenida a todos los dignatarios iberoamericanos y otros invitados, dijo en su discurso de apertura que "la afinidad de nuestro espíritu encuentra una expresión inmediata en esta cumbre que es, a la vez, principio de oportunidades para enfrentar un mundo en plena transformación. "Buscamos que mejoren nuestras circunstancias y creemos que juntos tenemos mayores posibilidades de lograrlo, aseveró. Agregó que "tal vez este gran espacio, producto de la voluntad de cada uno de ustedes, señale el nuevo camino para reconocernos y apreciar juntos nuestro porvenir".

Señaló que "no tenemos tiempo para solo contemplar los pasados, ni reservas para arriesgar, con el azar, el futuro". "Tenemos, en cambio, muchas tareas concretas que concluir, comunicarnos mejor, abrir los foros iberoamericanos sin burocracia, para el cruce de las inteligencias y los bienes, tejer la red para la integración que es también internacionalización, y para ampliar las coincidencias políticas que contribuyan a la transición del fin de siglo" subrayó.

"Las culturas que forman nuestra cultura iberoamericana son arma común de quienes aceptan el

desafío del mundo y trampa histórica para quienes huyen de sus retos", apuntó el presidente mexicano.

La cumbre tiene como objetivo reafirmar los vínculos de identidad cultural y tradicional, analizar los desafíos que plantean la última década del siglo y el siglo XXI, evaluar las perspectivas de la geopolítica iberoamericana y encontrar nuevos mecanismos de cooperación entre los países iberoamericanos.

En una palabra, la cumbre sintetiza la búsqueda común de un desarrollo integral y equilibrado de países que comparten valores, intereses, necesidades y demandas.

Durante los dos días de la cumbre, hoy y mañana, los 23 jefes de estado y de gobierno de países iberoamericanos, entre ellos el rey de España Juan Carlos de Borbón, el presidente del gobierno español Felipe González Márquez y el presidente de Portugal Mario Soares, el primer Ministro portugués Aníbal Cavaco Silva, debatirán sobre temas de desarrollo económico, desarrollo social, desarrollo educativo y cultural y de vigencia del derecho internacional.

Según observadores, los países iberoamericanos tienen un desarrollo desequilibrado en lo político, económico y cultural y por eso tienen diferencias sobre algunos problemas, que serán reflejadas en la reunión cumbre. Además, los diversos grupos de la región van a presentar algunos problemas de su zona para ser analizados en la cumbre.

De acuerdo con fuentes diplomáticas, algunos grupos de países aprovechan esta oportunidad para consultar sobre el comercio bilateral y multilateral. El desarrollo industrial, el turismo y otros problemas subregionales.

Entre las personalidades iberoamericanas invitadas a la cumbre figuran el Secretario General de las Naciones Unidas, Javier Pérez de Cuellar, el Secretario General de la Organización de Estados Americanos, Joao Baena Soares, el Director General de la Organización de las Naciones Unidas para la Ciencia, la Educación y la Cultura, Federico Mayor, el Presidente del Banco Interamericano de Desarrollo, Enrique Iglesias, y el Secretario Ejecutivo de la Comisión Económica para América Latina, Gert Rosenthal.

CUBA

Fidel Castro: Cuba no necesita aprender de nadie en la democracia.

Guadalajara, México 18 de julio (XINHUA). Cuba no tiene que imitar absolutamente a nadie en materia de la democracia, afirmó hoy Fidel Castro, presidente de los consejos de estado y ministros de Cuba.

En su tradicional uniforme militar y rodeado de corresponsales que le hicieron preguntas durante el recreo de 10 minutos del acto inaugural de la primera cumbre iberoamericana en Guadalajara, México, Castro aseguró que Cuba es víctima de una gran y permanente campaña de deformación en torno a lo que ocurre en Cuba.

"Se ignora como es nuestra institución, como son nuestras elecciones y cuantos participan", advirtió el mandatario cubano.

Refiriéndose a la integración de América Latina, Castro aseguró que esta es una meta por la que "todos debemos luchar", sin embargo no ve con optimismo la iniciativa para América del presidente norteamericano Bush para la unificación del continente americano.

Al ser preguntado sobre la guerra civil de El Salvador que dura ya 11 años y que cobró la vida de más de 75.000 personas, el comandante cubano, rehusando dar una respuesta afirmativa de que la guerrilla salvadoreña, el Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN) tiene que dejar o no las armas para retornarse a la mesa de negociaciones, afirmó que la guerra civil de este país es "algo en cuya solución se avanza". Y "debemos promover y apoyar las negociaciones que tienen lugar para que se alcance una solución, pero no podemos terminar una guerra por decreto".

Castro rechazó las versiones en el sentido de que el se sintió ofendido por los discursos pronunciados por otros mandatarios durante la inauguración de la cumbre en los que abogaban por la democratización del continente, reiterando que Cuba no requiere de las experiencias ajenas para vivir en la democracia, "nosotros podemos llevar a la gente a Cuba a ver como nosotros hacemos la democracia".

Por otra parte, en su intervención en la inauguración de la cumbre iberoamericana de Guadalajara, Castro dijo que el evento cobra un carácter histórico por ser la primera vez que se reúnen los presidentes latinoamericanos sin ser convocados por otros, y aseguro que a una "América Latina integrada y unida, Cuba está dispuesta a pertenecer, a discutir con ella cualquier tema e incluso a derramar su sangre, defendiendo lo que es hoy la primera trinchera de independencia y soberanía de nuestros pueblos".

Más adelante, Castro enfatizó en su discurso que las políticas de las grandes potencias económicas y los organismos financieros internacionales bajo su control no han prosperado el desarrollo del continente latinoamericano porque existen hambre, enfermedades, analfabetismo, barrios marginados, decenas de millones de niños sin hogar, por lo que América Latina